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——— 访山东大学教授刘乐一

□潍坊日报社全媒体记者 方文婷
  “阳春四月看潍坊，应道鸢乡放远长。各路精英来
聚会，群星璀璨亦煌煌。吟龙啸虎雄浑谱，鼙鼓铙歌气
势扬。擘划新兴谋大业，地灵人杰铸华章。”前来参加
全市推进高水平开放高质量招商引资暨第四届潍坊发展
大会的山东大学教授刘乐一在参观完“更好潍坊”系列
展览后有感而发。
  故乡始终是游子心底深处最柔软的牵挂，即使远在
千里之外，也始终心系着家乡的变化，想为故乡发展贡
献一份力量。“我每次去俄罗斯、日本等国家讲学时，
经常会提起家乡潍坊，很多人对这个城市并不陌生。潍
坊风筝、昌乐宝石、寿光蔬菜等潍坊元素声名远播，郑
板桥、顾闳中等与潍坊有密切关联的文人雅士名满天
下。潍坊厚重的文化底蕴，在世界范围内影响很大。”
刘乐一说。
  每一座城市都有属于自己独特的东西，它们是一座城
市的名片。世界风筝之都、世界手工艺与民间艺术之都、东
亚文化之都……一张张独特的城市名片，羁绊着游子的思
乡、恋乡之情，也成为潍坊这座城市的无形财富。

  六千年煌煌文明，两千载北海名郡。过去的潍坊积淀
了厚重绵延的文脉印记，镌刻了豁达包容的开放印记，这
些都汇聚成为推动这座城市高质量发展的底气与实力。
  “潍坊是个有韧性、有活力的城市，这些年城市发
展成果有目共睹，诸多新兴企业加速崛起，文化魅力、
城市活力都跃上了一个新台阶。”刘乐一说。今日的潍
坊处处涌动着生机与活力，全力拼经济、扩总量、提质
效，统筹稳增长、惠民生、防风险，稳中攀升、向好
奋进。
  乡情是纽带，发展是共识。刘乐一说：“潍坊发展离不
开人才，希望越来越多的人才能够更加深入地了解潍坊、
回到潍坊，在这座城市中找到适合自己创新创业的机会。”
  一座城市和人才的最好关系，就是共同成长、互相
成就。随着源源不断的人才汇聚，潍坊逐步形成了创新
活力奔涌的城市氛围，实力强品质优生活美的更好潍坊
建设迈出了坚实步伐。
  在春天里聚集，合力打造投资兴业热土、创新创业宝
地、安居乐业家园，发展活力盈溢而出，更好潍坊气象
万千。

跨跨跨跨界界界界创创创创业业业业

蹚蹚蹚蹚出出出出别别别别样样样样发发发发展展展展之之之之路路路路

——— 访北京中科世行测控技术有限
公司执行董事李安明

□潍坊日报社全媒体记者 薛静
  2001年12月，李安明从安丘应征入伍，从此与装甲
器材结下了不解之缘。2009年退役后，李安明开始了自
己的创业路，成立了北京中科世行测控技术有限公司，
选择在智能装备行业大展身手。目前，公司已在西安成
立研发中心，并在上海、青岛等城市成立了子公司。
  在北京的事业越做越大，李安明的心一刻也没有离
开家乡。“我是从农村走出来的，对土地有着天然的亲
近感。我从来不觉得种地是件苦事，对我来说，回归土地
是情怀更是使命。”带着“为家乡做点事情”的想法，李安明
于2020年开始了从智能装备转行到现代农业的跨界创
业，在安丘郚山镇投资4000万元成立了山东金恒现代农
业发展有限公司，构建起了集种养结合、生态循环、智
慧农业于一体的现代化农牧循环产业示范基地。
  “做农业很不容易，但是做好了意义很大。”李安
明说，做农业，自己几乎是从“零”开始，一点点探索
发展“种养大循环”模式。“种养有很多环节，哪个环
节最赚钱，就让群众参与哪个环节。”李安明说，带动

更多群众增收致富，是返乡跨界创业的目的之一。另一
个目的，是想把先进的农业理念带回家乡，为家乡现代农
业发展贡献力量。现在，基地规模已超过2000亩，产业发展
实现了正向盈利，带动当地群众近200人就业。李安明也
在2023年被评为安丘市第一届退役军人创业之星。
  “我经常往返于北京和潍坊之间，眼见着潍坊发展
越来越快、越来越好。尤其是营商环境方面，给我触动
很大。”李安明说，基地发展遇到什么问题，只要提出
来，当地都会第一时间予以回应并积极帮助解决。有时
候他在外地回不来，遇到紧急情况，工作人员都会主动
上门帮忙，让他觉得非常放心。
  为报效桑梓，李安明也经常结合家乡发展实际，牵
线搭桥帮助家乡引进项目和人才。此次回来参加全市推
进高水平开放高质量招商引资暨第四届潍坊发展大会，
李安明就称得上“有备而来”。“这次我带了几位北京
的朋友，都是做融资方面的专家。我们准备考察一些农
业项目，帮企业解决融资方面的难题，也为家乡经济高
质量发展做些实实在在的事情。”李安明说。
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——— 访暨南大学质谱仪器与大气环
境研究所所长李梅

□潍坊日报社全媒体记者 马宇琪
  “虽然我离开潍坊多年，但一直在关注着家乡的发
展和变化。我在广州看山东、看潍坊，整个山东各方面
都很好，潍坊更有自己的优势和特点。”4月1日，怀着
对家乡的深深眷恋和对未来发展的期望，受邀回潍参加
全市推进高水平开放高质量招商引资暨第四届潍坊发展
大会的暨南大学质谱仪器与大气环境研究所所长李
梅说。
  今年44岁的李梅是土生土长的潍坊人，她说：“我
来自潍坊高密，这次回乡参会，再次感受到了家乡的温
暖和变化，这几年潍坊的发展变化特别快，每次回家都
会对潍坊有不同的感受，这也更加坚定了自己为家乡发
展贡献力量的决心。”
  李梅不仅在质谱仪器与大气环境研究方面有着深厚
的造诣，更以其卓越的学术贡献和领导才能，成为暨南
大学科研团队的领军人物。在广州的十几年，李梅始终
心系家乡，关注着潍坊的发展变化。采访中，她向记者
分享了在广州工作生活的点滴并表示，正是家乡的培养
和熏陶，铸就了自己的坚持不懈，这激励着自己在科研

道路上不断前行。
  作为质谱仪器与大气环境研究领域的专家，李梅一
直以来都在关注着环保科技创新和区域可持续发展等情
况，她认为随着科技的进步，质谱仪器在环境监测和治
理方面将发挥越来越重要的作用，希望未来能够与家乡
的企业和科研机构加强合作，共同推动潍坊乃至全国的
环保事业发展。
  同时，作为一名在高校从事科研工作的专家，李梅
还表示，科研工作对于产业链集群化发展具有重要意
义，产学研深度融合能够推动产业链各环节的协同创
新，加速科技成果的转化与应用，从而提升整个集群的
竞争力。潍坊人才、科研等资源非常丰富，做好产学研
工作，需要政府、企业、高校和科研机构等多方共同
努力。
  “山悠悠，水悠悠，即使离家多年也吹不散我的思
乡情、隔不断我的相思愁，希望通过此次大会我能与更
多在外拼搏的潍坊人进行广泛交流，也期待我们能一同
为建设更好潍坊贡献力量，共同书写家乡更辉煌的未
来。”采访结束，李梅信心满满地说。 （下转05版）
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——— 访千喜鹤集团董事、千喜鹤新
创投控股执行总裁张磊德一

□潍坊日报社全媒体记者 刘晓梅
  千喜鹤是中国团餐领军品牌，2023年位居中国民营
企业500强第250名，中国服务业100强第59名。多年来，
千喜鹤集团关注潍坊的发展，发挥千喜鹤集团品牌、资
源和专业等优势，在中央厨房打造、预制菜产业发展等
方面深化合作，使千喜鹤的种子在潍坊热土上生根发
芽。作为全市推进高水平开放高质量招商引资暨第四届
潍坊发展大会受邀嘉宾，4月1日，千喜鹤集团董事、千
喜鹤新创投控股执行总裁张磊德一接受了本报记者的
采访。
  千喜鹤集团成立于1993年，是集团餐服务、中央厨
房运营、供应链管理、商业连锁、管理咨询、餐饮创业
平台、粮油贸易、肉制品加工为一体的大型股份制企业。
千喜鹤是中国团餐领军企业、2008北京奥运会冷鲜猪肉及
猪肉制品独家供应商、2022北京冬奥会餐饮服务商，是国
内唯一一家完成“双奥”保障的餐饮食品企业。
  “这些年，潍坊持续优化营商环境，政府服务也日
益高效，为企业创造良好的发展环境，选择在潍坊创
业，我就是看中了咱们当地政府亲商、爱商、助商的良

好环境，一系列扶持政策，为企业发展保驾护航。”张
磊德一说，2023年，潍坊临朐千喜鹤中央厨房项目开工
建设，总投资6亿元，带动投资10亿元，占地17.3公顷
（一期占地6.7公顷），预计年产值15亿元、税收6000万
元以上，解决了潍坊当地1500余人的就业问题。
  张磊德一说，作为民营企业500强、全国万企帮万村
先进单位，千喜鹤将继续助力乡村振兴，以产业振兴为
重点，以一二三产融合发展为着力点，投资建设乡村振
兴产业园，通过品牌、渠道、平台、体系、资源的赋
能，打通“本地内循环+千喜鹤中循环+全国大循环”三
循环体系，促进生产链、供应链、消费链聚合发展，推
动产业升级。
  张磊德一表示，自己很荣幸受邀参加全市推进高水
平开放高质量招商引资暨第四届潍坊发展大会。回家叙
乡情，共谋新发展。以此为契机，千喜鹤还将在潍坊部
分县市区落地乡村振兴产业园区，依托当地政府的良好
发展环境，借助当地农业产业的独特优势，开展更为广
泛、更具成效的合作，共同助力当地“兴产业、创品
牌、富百姓、惠民生”。

（上接03版）


